

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE ARTES Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 109

AÑO III.

Palma Miércoles 3 de Mayo de 1893

NÚM. 714.

## El día de hoy

Barcelona 1.º

Barcelona presentaba esta mañana un aspecto parecido al de un día festivo. En la Rambla del Centro y en la de las Flores notábase bastante afluencia de transeúntes, si bien había en ellas escaso número de señoras. Por lo general predominaban los obreros, que se han presentado, muchos de ellos por lo menos, vestidos como en días de fiesta.

Los tranvías todos, así los de vapor como de fuerza animal, han funcionado con la regularidad de otros días.

Se ha notado menos movimiento en el tránsito rodado. Circulaban por nuestras calles muy contados coches y menos carros que de costumbre, siendo de observar que la mayor parte de éstos eran forasteros.

A primera hora han sonado las campanas en algunas fábricas de los arrabales y de los barrios de Ribera, pero por más que estos toques indicaban que las calderas estaban encendidas, y llamaban á los obreros al trabajo, lo cierto es que la casi totalidad de los establecimientos fabriles de nuestra capital han permanecido paralizados y silenciosos, como si fuera hoy día de fiesta.

También han suspendido el trabajo, con motivo del primero de Mayo, gran número de albañiles, muchos faquines, los picapedreros y muchísimos trabajadores pertenecientes á diferentes artes y oficios. En el Ensanche hemos tenido ocasión de ver que estaban paralizadas todas las obras de alguna importancia.

Ha sido muy notada y vista con buenos ojos la parsimonia de que en tal día como hoy ha dado muestra la autoridad civil. No se ha visto en toda la ciudad el menor aparato de fuerza. No se ha dado espectáculo de pasear por nuestras calles las parejas de la guardia civil montada y de á pié. Únicamente en el Paseo de Gracia y en las Ramblas hemos notado la presencia de algunos individuos de policía secreta.

A las 9 de la mañana hase observado algun movimiento en la calle de Ramalleras y en la plaza del Buensuceso. Algunos grupos de obreros se dirigían á un *meeting* socialista que iba á celebrarse en el Salon Español.

En el muelle no se ha interrumpido el trabajo de carga y descarga de buques, pero el movimiento era menor que en los demás días laborables.

En el barrio marítimo de la Barceloneta no ha ocurrido novedad importante. En los talleres de la Maquinista Terrestre y Marítima y en los del Veleano se ha trabajado como en los demás días si bien se nos asegura que al primero de dichos establecimientos han dejado de presentarse algunos obreros.

En el Ensanche y en los pueblos cercanos se ha observado lo que en el interior de la ciudad. Puede decirse que en la casi totalidad de los establecimientos industriales, se han paralizado los trabajos, en una rápida excursión que hemos realizado esta mañana hemos recogido los siguientes pormenores:

En la Bordeta hemos visto paralizada la importante fábrica del señor Batlló.

En Sans hemos notado que se trabajaba en La España Industrial. Allí hemos sabido que esta mañana al sonar la campana, los obreros han discutido sobre si acudirían ó no al trabajo unos, la mayoría, han optado por hacer fiesta, pero otros han sido partidarios de trabajar y han ingresado en la fábrica.

Al regresar de Sans hemos tenido ocasión de cerciorarnos de que la paralización del trabajo era casi completa en el Ensanche, pues estaban paralizadas todas las fábricas, menos una de la izquierda del Ensanche y todas las de la derecha sin excepción.

En Gracia permanecían cerradas las fábricas y paralizados muchos trabajos. En la fábrica de Puig Martí en la que se han encendido las calderas, han ingresado algunos obreros, pero al ver que éstos eran escasos en número se ha resuelto suspender el trabajo.

En San Martín de Provensals se ha dado el caso de que únicamente se trabajase, á primera hora en 36 establecimientos industriales de los 322 que suelen funcionar en aquel término municipal.

Después de la hora del almuerzo ha ido en aumento la paralización del trabajo. Un grupo se ha presentado en la fábrica *La Llana*, pidiendo que los obreros holgaran durante el día de hoy. Se ha accedido á los deseos de los peticionarios. Lo propio ha sucedido en otras fábricas.

Al revés de lo que sucede en Barcelona y en los demás pueblos del llano, háse notado en San Martín la presencia de algunas parejas de civiles montados.

A las ocho y media de la mañana, se había formado algun grupo, en actitud pacífica, frente á la sala de Queraltó, sita en la carretera de San Andrés. En dicha sala iba á celebrarse un *meeting* socialista.

De Badalona nos dicen por teléfono que la paralización del trabajo es completa. Ya el sábado digeron los patronos á los obreros que si bien hoy se encenderían las calderas, se respetaría á los trabajadores el derecho de holgar. Como consecuencia de esta buena y conciliadora disposición de los dueños de las fábricas, hoy en Badalona están cerrados los establecimientos fabriles y muchos talleres.

Algunas familias obreras han celebrado el primero de Mayo equiparándole á un lunes de Pascua. Efectivamente, han sido muchos los trabajadores que con sus esposas é hijos han aprovechado la esplendidez del tiempo para pasar el primero de Mayo en el campo. Con tal motivo había esta mañana alguna animación en Vallvidrera y en el Tibidabo.

A las once y media de la mañana todo seguía en el mismo estado, el orden era completo y la tranquilidad y la confianza se reflejaba en los semblantes.

Los comercios permanecían abiertos como en los demás días laborables. La actitud de los obreros que transitaban por la vía pública, era, como de costumbre, correctísima é irreprochable. Lo que decía uno de ellos: «cuando la autoridad no se mete en dibujos con ostentaciones de fuerza extemporánea y que pueden ser tomadas como una provocación, ya es sabido que aquí no suele suceder nada.»

A las doce menos cuarto nos dicen de San Andrés de Palomar que allí no se han suspendido los trabajos fabriles. Asimismo se trabaja en los talleres de los ferro-carriles. Solo alguno que otro operario ha holgado.

De San Martín de Provensals nos dicen que están cerradas todas las fábricas menos dos. Asimismo se nos asegura que no han cesado de funcionar los talleres de la Compañía del ferro carril de Francia.

El *meeting* convocado por las tres clases de vapor, ha empezado á las once menos cuarto. La sala Queraltó, muy espaciosa, estaba completamente llena. Han hablado los obreros Lluís, secretario; Juliachs, presidente; Olós y otros. Los discursos se han dirigido á ensalzar la fiesta del 1.º de Mayo y á mostrar la conformidad con los acuerdos del Congreso de París, celebrado en 1890.

En el *meeting* reinaba orden completo y mucho entusiasmo.

**El meeting socialista en el Salon Español**

A las once menos cuarto ha principiado esta mañana el *meeting* que las

clases obreras habían acordado celebrar en el Salon Español, que estaba adornado con banderas y en la presidencia una de pafío rojo en el que se leía: «1.º Mayo. 8, 8, 8.»

Ha ocupado la presidencia el compañero Comaposada, teniendo á su derecha al inspector Sr. Pelaez.

Después de recomendar el presidente á los reunidos, que no bajarían de 500, que guardaran el orden, ha concedido la palabra al compañero Ferrer, el cual ha empezado manifestando que la fiesta del 1.º de Mayo significa otra cosa que procurar el triunfo de la justicia. Ha dicho: preguntad á los capitalistas quienes son los obreros que más temor les infunden, y os contestarán que aquellos que se amparan en la ley. No comprendo, ha añadido, que una clase determinada ejerza de procuradora de nuestras conciencias, intereses y derechos. Con ello lo que procuran es quitar los elementos de defensa con que cuenta la clase obrera y tratan de dividir á la clase trabajadora y lo que esta pretende es la justicia y en cambio los explotadores quieren el triunfo de la ley para oprimir al trabajador. Solo hay dos partidos: el de los que todo lo poseen y el de los que nada poseemos. Es sensible que la clase obrera crea que ningun resultado se ha de obtener de la fiesta del trabajo, pero el tiempo les demostrará cuan equivocados andan. Los que han de introducir una verdadera reforma en el modo de ser actual, serán los obreros de la inteligencia y no los trabajadores manuales.

Debemos hacer lo que los Estados que ante un enemigo comun se unen y así debiéramos hacer, pues unidos todo lo podremos alcanzar.

Se nos promete la construcción de barrios para obreros. Es una idea que aplaudo, pero tal promesa nunca se realiza.

Termina pidiendo benevolencia á los reunidos y un viva para los iniciadores. (Aplausos).

El compañero Castillo, representante de la clase trabajadora de San Martín de Provensals, ha dicho que se presentaba á hablar en mangas de camisa porque así es como produce para la clase capitalista. (Aplausos).

Hermanos míos, la fiesta del 1.º de Mayo tiene más importancia de la que se le quiere dar. No importa. Los aquí reunidos creemos que la tiene y mucho mayor de la que creen los explotadores de los obreros, pues esta fiesta en la Historia será la más grande de las que existen hasta la fecha, porque es la fiesta de la Humanidad. (Aplausos.)

El instinto de la clase burguesa, capitalista, los ladrones (prolongados aplausos). No quiero aplausos, lo que quiero es llevar el íntimo convencimiento, y como es la que nos explota no se darle otro nombre que el de ladrona (bravos y aplausos).

La iniciativa de la celebración de la fiesta del 1.º de Mayo partió del Congreso de San Luis en el Norte América y se pedía solo para aquella nación la jornada de 8 horas. Después vino el Congreso de París y acordó celebrar en tal día una manifestación con carácter internacional, secundando así la idea expuesta por los norte-americanos.

La fiesta de hoy es la más importante de todas, pues para los obreros representa la reivindicación de nuestros derechos. Es, *Nuestra Señora de la jornada legal de las 8 horas*. Obtenida esta jornada no daré tanto tiempo al burgués para esgrimir contra mí el látigo. (Aplausos). Otra ventaja consiste en poder proporcionar trabajo á mayor número de obreros. Otra ventaja es la de poder dedicar un tiempo de que ahora no puede disponer al estudio y así procurar por medio de la ilustración el mejoramiento de la clase obrera. (Aplausos). Si la burguesía tuviera la convicción

de que concediéndonos la jornada legal de las 8 horas, quedaba resuelto el problema nos los concedería, pero pedimos más; queremos proteger á los niños y queremos prohibir el trabajo de la mujer y esto no nos lo concederán los burgueses, porque esto ya les toca al bolsillo.

Queremos trabajadores honrados y educados.

Me despido dando un viva á la jornada legal de las 8 horas y á la manifestación del trabajo. (Vivas y aplausos).

El Sr. Sala, representante de los peluqueros y barberos, después de recordar las ventajas de la fiesta de 1.º de Mayo, ha dicho que todo debe el obrero esperar de la instrucción.

El orador expone la situación precaria en que se encuentra la clase obrera, y recomienda que no se proteja á las peluquerías donde no prestan servicio los asociados, y aconseja que en los días festivos se abstengan los obreros de asistir á las peluquerías. (Aplausos).

El señor Martín Rodríguez, marmolista, dice: No nos concretamos solo á celebrar la fiesta. Desaparecida la esclavitud, se formó la cadena del salario, que es la que nos sujeta y nos hace morir esclavos como los otros, y esa cadena es la que debe romper el obrero. Para ello, es preciso que nos unamos todos los obreros, y la victoria será segura.

Debemos todos trabajar para conseguir las 8 horas, á fin de proporcionar trabajo á los que carecen de él.

El Presidente Comaposada ha dicho: Debo reasumir. Hoy cumplimos con nuestro deber al reunirnos en la fiesta de hoy, que es un himno á la libertad del trabajo y á la fraternidad universal.

Hemos de recordar que, en este momento, las demás naciones hacen lo propio que nosotros. Queremos una legislación internacional que regule el trabajo, lo propio que nosotros. Queremos una legislación internacional que regule el trabajo, porque el obrero debe trabajar para obtener el jornal y la jornada de 8 horas. Se cita, en contra, la libertad del trabajo y esta es la verdadera esclavitud del obrero que le ata al potro capitalista. El burgués, en virtud de esta libertad, puede producir ó dejar de hacerlo, y en cambio, nosotros, debemos siempre vender nuestra fuerza productora.

Ha recomendado á todos la virtud de la persistencia. Así lograremos, ha dicho, la emancipación del trabajo.

Termina sometiendo á la aprobación de la concurrencia las siguientes conclusiones:

«Los trabajadores barceloneses reunidos en *meeting* en el «Salon Español» con motivo del 1.º de mayo, reiteran su conformidad con los acuerdos tomados en los congresos internacionales de París y Bruselas, y en particular con el que se refiere al establecimiento de una legislación internacional del trabajo, que ponga un límite á la explotación capitalista. Afirman la union con los obreros de todos los países, con todos los que sufren, con las víctimas del presente orden social, que consideran injusto é inhumano; y declaran hallarse dispuestos á prestar su concurso á la obra de la reivindicación del proletariado universal hasta conseguir arrancar, á los poderes públicos, leyes que garanticen la existencia de los trabajadores.»

Finalmente formulan una enérgica protesta contra las autoridades al no permitir la celebración de manifestaciones públicas de obreros, el 1.º de Mayo, mientras las consienten á las demás clases todos los días; lo que constituye un privilegio irritante, para cuya desaparición declaramos hallarnos dispuestos á trabajar sin tregua.»

Estas conclusiones han sido aprobadas por unanimidad.

El meeting ha terminado con el mayor orden á las once y cuarto.

NOTICIAS

Un petardo en Sans

Anteanoche, á las diez menos veinte, estalló un petardo al pié de la casa rectoral de la iglesia de Sans. El proyectil, que era una bomba de hierro cargada de metralla, de unos doce centímetros de diámetro, causó varios desperfectos en el edificio y abrió un gran boquete en una de las paredes. En el momento de la explosión se hallaban reunidos en la casa, tres vicarios y el sacristán de la parroquia.

No hubo desgracias personales. Algunos trozos de pared fueron á parar á veinticinco metros de distancia, y además quedaron rotos los cristales de todas las ventanas.

No ha sido posible descubrir el autor ó autores del atentado.

Mujeres bigotudas

Un sábio inglés ha descubierto que Madrid es la ciudad de Europa en que se encuentran mas mujeres bigotudas y aun barbudas, alcanzando éstas la cifra de un 10 por 100 de la población femenina. En esta materia no tiene Madrid mas rival que Constantinopla.

Mr. Mott, no ha dado á su descubrimiento el aspecto de censura. Antes al contrario, debe ser un gran admirador de las mujeres bigotudas, porque declara que ese es un signo inequívoco de exuberancia de vida y de superioridad de raza.

Segun Mott, los hombres y las mujeres del porvenir no carecerán en absoluto de pelo, como pretendían muchos sabios y como pudiera creerse viendo como abunda la calvicie prematura, sino que tendrán todo el cuerpo, la cara inclusive, cubierto de vello.

Treinta y seis años con niñera

En Bowston (Estados Unidos) existe un individuo que cuenta treinta y seis años de existencia y cuyo cuerpo no ha alcanzado el más insignificante desarrollo físico.

Permanece como el día de su nacimiento, colocado en su cuna y confiado á los cuidados de una niñera.

Este hombre niño llamado Isaac Krause, ni oye, ni vé, ni entiende. Sus labios solo se mueven para producir algun que otro sonido inarticulado.

Para alimentarlo emplean leche de cabra ó una papilla de tapioca y extracto de carne.

Sus padres y familia están consternados ante la desgracia de este ser que atraviesa una existencia peor aun que le misma suerte.

Lo que costó el descubrimiento de América

Con este título ha publicado el Times, de Nueva York, un curioso artículo, del que vamos á tomar lo siguiente:

«El profesor Ruge, geógrafo alemán, ha consagrado su actividad á investigar cuánto ha costado el descubrimiento de América, asunto verdaderamente curioso.

No parece que existan las cuentas de lo que costaron cada una de las carabelas, pero sí existen en Palos las de los pagos hechos para el viaje. Dan un total de 1.140.000 maravedises. Lo árduo es fijar la relacion en términos modernos de lo que con ese dinero podía comprarse á fines del siglo XV, y cuando esto no sea imposible, es más difícil hallar el valor proporcional del maravedí, que con relacion á otras monedas medioevales de vado á la conclusion de que el viaje descubridor costo, con toda la aproximacion posible, 7,500 pesos.

Las partidas de gastos de este total no son menos curiosas que lo módico de la suma. Véase por ellas que la paga del almirante era de 320 pesos fuertes al año; la de los capitanes, 192 cada uno; los pilotos ganaban de 132'50 á 153'50, y el físico, sólo 38'25 al año.

Es de creer que el «médico» era entonces, como á veces es hoy, un estudianto más ganoso de aventuras que de momentos. Cuanto á los marineros, su paga anual no excedía de 2'50 pesos fuertes.

Considerando los rendimientos que sólo en oro y plata obtuvo España en

los dos siglos que siguieron al descubrimiento, el producto de los gastos de la expedicion hace de ésta la operacion comercial más lucrativa en la historia del mundo.

El viaje se concederá que fué baratísimo. Es de esperar que se habrá llevado una cuenta detallada y exacta de los gastos del viaje de las carabelas actuales, reproduccion de las primitivas, y que se publicará oportunamente para que pueda hacerse un estudio comparativo. Aun desde el punto de vista del siglo XV es evidente que el viaje como el de Colon era asunto demasiado pequeño para llamar la atencion de los políticos y despertar su codicia.»

Extranjero

Reichstag y plaza de toros

Telegrafian de Berlín, que el espectáculo visto en la sesión del Parlamento alemán tenida lugar el día 28 pasado, fué cosa jamás vista en la culta y severa Alemania, pues los procedimientos y las palabras oídas en el edificio de la representación nacional, fueron dignos de un mercado de verduleras ó de una plaza de toros.

Discutíase el proyecto de ley sobre la usura cuando el diputado socialista Stadthagen, reprochó en términos muy duros al diputado Boeckel su actitud anti semítica declarando á gritos que el padre de éste había sido un usurero. Boeckel fuera de sí interrumpió dando alaridos á Stadthagen y llamándole «perro judío», «miserable», «pillo», «tunante», «bribón», «bandido» y «canalla».

Otro diputado antisemita, el señor Liebermann von Sonnenberg, trató de terciar en la disputa produciéndose durante algún tiempo una confusión y gritaría indescriptibles durante la cual no oían más que desahoradas voces de «bestia», «ladrón», «fulleros» y otras flores por el estilo.

Intervino entonces el presidente y viendo imposible el restablecimiento del orden levantó la sesión, y ahora va lo bueno; al salir los diputados dijo uno de ellos en el vestíbulo provocando la risa y el aplauso de los que tenía cerca, las mismas célebres palabras de Bismarck: «Cuando yo no esté ya en este lugar os hareis trizas como los perros.»

Las fiestas colombianas

Telegrafian de Nueva York que á la revista naval internacional, algo deslucida por el mal tiempo, seguido una gran parada desde la Avenida 40.<sup>a</sup> á la City Hall por entre masas compuestas de muchos militares de personas han desfilar yendo á la cabeza el Gobernador del Estado, los jefes, oficiales y marinera de los buques de guerra que han tomado parte en la revista, las fuerzas de la Reserva Naval, el cuerpo de señales, nueve regimientos de la Guardia Nacional y dos baterías de artillería. El tiempo ha sido espléndido sin haber ocurrido el menor accidente en medio de un bullidero humano en donde se agitaban más de un millón de almas.

Mal efecto y etiquetas tontas

Dice un cablegrama de Washington que ha producido muy mal efecto en los Estados Unidos la ausencia de los Príncipes españoles en la fiesta colombiana que se está celebrando y de los que debieran haber sido los héroes.

El retraso en la llegada de tan elevados personajes se atribuye á una cuestion de etiqueta pues rindiendo culto á la rigurosísima que rige en España, los Infantes se negaban á ir á los Estados Unidos en compañía del duque de Veragua después de la torpeza, que censura todo el mundo, cometida por la diplomacia norte americana sugiriendo que los Infantes y los duques hicieran el viaje y estuvieran juntos en Nueva York, Washington y Chicago idea que según se dice de público rechazó con indignacion la Infanta con el beneplácito del gobierno de Madrid.

Una catástrofe

Telegrafian de Gulherie—territorio Indio—que durante el pasado martes barrieron aquel territorio nada menos que treinta tornados causando la muerte á 75 personas, heridas graves á más de 200 y daños incalculables á la propiedad. La violencia de los ciclones no ha

tenido igual en los anales de aquel país.

Motín y asalto

Telegrafian de Lima, que los partidarios de la candidatura del general Cáceres para la presidencia, atacaron anteayer la administración del periódico italiano *La voce d'Italia* destrozando cuanto en la misma se encontraba. El editor señor Conti y varios redactores y empleados, fueron gravemente heridos. Dirigiéronse después las turbas á la administración del periódico *La Tunda* con objeto de destrozarla, pero fueron recibidos á tiros teniendo los asaltantes regular número de bajas.

Algunos pelotones de polizontes y un escuadron de caballería acabaron la cuestion dispersando á los amotinados á sablazo limpio.

Témese en Lima que esta cuestion dé lugar á una complicación internacional.

Una nueva línea de vapores

Dice un telegrama de Vancouver, Colombia inglesa, que terminado todo lo necesario para el establecimiento de una nueva línea de vapores entre aquel puerto y el de Sidney, Nueva Gales del Sur Australia, anuncian los señores Hurdart, Parger and Co, que se inaugurará en breve el tráfico comercial saliendo el 8 de Mayo próximo de Sidney, el vapor «Miojera» y el «Warrimoo» en igual día del mes de junio.

Huelga mónstruo

Dice un cablegrama de Clereland—Ohio—que hoy 1.<sup>o</sup> de mayo se declaró en huelga 20.000 mineros de aquel Estado, creyéndose que los de otros distritos secundarán el movimiento.

Brindis de sensacion

Paris 30.

En el banquete celebrado en el Quirinal, despues del brindis pronunciado en alemán por el emperador Guillermo, el gran duque Wladimir, quien tenía sentada á su derecha la esposa del embajador de Francia, volvióse hacia ella y brindó en francés en los siguientes términos: «Yo, señora, brindo por vuestra patria, sin frases y con todo mi corazón!» Este brindis produjo un efecto sensacional entre los comensales.

Nueva York 30.

Las noticias de Cuba han producido sensacion. El capitán general ha telegrafiado á los cónsules de Cayo Hueso, Jamaica y Haití, que impidan las expediciones. Créese que el agitador Martí es el principal agente de este movimiento. El crucero de guerra español *Nueva España*, que vino á la revista naval de Nueva York, ha recibido órdenes de zarpar para Cuba al objeto de vigilar las costas y trasportar tropas. Sábese que la partida insurrecta de trescientos hombres no ha recibido refuerzos y que se dirige á Sanilla persiguiéndola dos columnas.

Seccion Insular

Aviso al comercio

Telegrafian de Londres avisando al comercio nacional y extranjero tenga cuidado con unos billetes del Banco de Inglaterra, de valor 10 libras esterlinas, que han resultado falsos y pasado á la circulacion.

Esos billetes están primorosamente hechos á la pluma y tinta; el papel, los sellos y las firmas están bien imitados. Solo una persona muy práctica puede distinguirlos de los legítimos. La tinta con que están hechos no es, empero sólida ó fija, de manera que para reconocerlos pronto y bien basta pasar por ellos una esponja ligeramente humedecida ó simplemente un dedo mojado. Con esta operacion la tinta se borra ó desaparece al cabo de algunos momentos.

Se ha concedido á Catalina Juan Bonet, de estado viuda, madre del soldado José Roig, soldado que fué de la isla de Cuba, la pension anual de 182'50 pesetas mientras permanezca viuda.

Ha fallecido en Montevideo, en donde se hallada establecido desde hacia muchos años, D. Pedro Antonio Bernad, persona de bellísimas cualidades, buen amigo y buen ciudadano.

A fuerza de trabajo y de honradez se había creado una posicion envidiable en la capital de la república de Uruguay.

El día doce del que rige, á las cuatro de la tarde, se celebrarán en la sala de esta Audiencia los exámenes de Secretarios de Juzgados municipales.

A las cinco de la tarde salió ayer para Barcelona el vapor *Cataluña*, con 46 pasajeros y carga.

Pocos momentos después soltó sus amarras el *Lulio*, también para Barcelona, con el correo, 12 pasajeros y varios efectos.

Después de una larga y penosa enfermedad ha fallecido el presbítero y distinguido orador D. Félix Campins.

Recordamos que en el año 1865, cuando el cólera diezmaaba á los habitantes de esta capital, el Sr. Campins prestó con heroica abnegación muchos y humanitarios servicios á los coléricos del Molinar de Levante.

Remunere Dios aquellas fatigosas tareas, concediendo al alma del finado la mansión de los Santos.

Los gastos causados durante la semana anterior al 17 de Abril último en las obras que el Ayuntamiento hace por administración, ascendieron á la cantidad de 727 pesetas 43 céntimos, distribuidas en esta forma:

Conservación de empedrados . . . . .	255'02
Id. de caminos vecinales . . . . .	42'00
Reforma de la Casa Consistorial . . . . .	320'30
Cuidar las aguas y marcar arquetas . . . . .	80'51
Materiales y efectos . . . . .	29'60

En el vapor *Isleño* regresaron ayer á esta isla una porcion de marineros, naturales de Andraitx, que se han ocupado en las Antillas en las operaciones de la zafra.

El vapor *Palma*, que como saben nuestros lectores ha sido adquirido por una sociedad mahonesa, se denominará en lo sucesivo *Menorquin*, saliendo el próximo domingo para Mahon.

Ha sido entregado al alcalde de Santa Maria, un vecino de dicha villa, por haber insultado á la Guardia civil.

Algunos de nuestros colegas dan cuenta de haber aparecido en esta capital un nuevo periódico titulado *La última hora*.

No ha parecido por nuestra Redaccion.

El día 7 de Mayo próximo, feria en Sineu se efectuarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

De Palma á Sineu, á las 6'30 mañana.

De Sineu á Palma, á las 12'45 tarde.

En Febrero último, segun los datos obrantes en la «Gaceta» de Madrid, hubo en Palma 153 nacimientos y ocurrieron 126 defunciones, lo cual dá un aumento natural de población de veinte y siete personas. Estos datos no son iguales á los publicados en la *Revista-Médica Balear*, por lo que creemos que en este periódico debe haberse padecido equivocacion.

Llamamos muy especialmente la atención de las autoridades, sobre todo de la alcaldía, respecto de los abusos muy extendidos de adulterar las sustancias alimenticias, entre ellas las harinas, chocolate, vino y otras que tan terribles resultados producen en la salud y también sobre los abusos que en el peso y la medida de comestibles y otros efectos se observa: ambas cosas son verdaderos robos que hacen al comprador y la adulteración de las sustancias alimenticias es además un envenenamiento que las autoridades tienen obligación de impedir y castigar.

Fijense en ello y cumplan con su deber; no es justo ni debe permitirse nada de esto. Que todo vaya tan caro como vá, es ya un grave mal, sobre todo para las personas de escasos recursos, pero si á esto se añade el robarles y envenenarles es ya insupportable.

El Boletín oficial eclesiástico de este obispado publica los nombramientos de coadjutor de la parroquia de Manacor á favor de D. Pedro J. Vallespir y de vicario de Son Servera á favor de D. Miguel Gayá.

El *Fomento Agrícola* tiene acordado establecer una sucursal en la importante villa de Sineu. Así á lo menos se asegura.

Hoy se reunirá el Jurado para ver la causa que por robo se sigue contra Damian Rigo y José Coll.

En el caserío del Terreno se acaba de trasladar la farmacia que nuestro amigo D. Pedro Escaffi poseía en la calle de Cererols. Los vecinos de aquella barriada están de enhorabuena, por las comodidades que les proporcionará dicho establecimiento, en el caso desgraciado de que se vean necesitados de sus drogas.

Ayer tarde salió para Barcelona D. Santiago Russiñol, el notable pintor que ha permanecido algunos meses entre nosotros.

En la calle de la Marina anda suelto á cualquier hora del día y de la noche un perro de los llamados de Terranova, ocasionando atropellos y sustos á los transeuntes.

Habiéndose accedido á la permuta solicitada por los tenientes coroneles de la guardia civil D. Juan Herrera Rubin de Celis y D. Saturnino Jimenez; queda éste al frente de la fuerza de su instituto existente en estas islas ó sea de primer jefe de la comandancia. El primero de dichos señores pasa á Huesca con igual cargo del que aquí tenía.

Ha pasado al Consejo de Instrucción pública el expediente de concurso entre artistas premiados para la provision de la cátedra de Modelado y Vaciado de la Escuela de Bellas Artes de Palma de Mallorca.

Ha sido detenido por la guardia civil de Santa Maria, como presunto autor de robo de 45'50 pesetas cometido en Son Amaller Nou, término de Marratxí, un hermano del morador de la casa de campo citada, sobre el cual recaen vehementes sospechas. En este robo se da la particularidad de que dentro de la cómoda que contenía la cantidad sustraída, había también mas dinero y alhajas, todo lo que fué respetado por el ladrón.

El Sr. Comisario de Guerra inspector de las factorías militares de esta plaza ha señalado el día 12 del actual para la contrata del sumi-

nistro de los siguientes artículos á dicho establecimiento:

Harina flor, galleta de 2.ª clase, cebada paja para pienso, leña en rama, aceite de oliva, petróleo refinado, carbon vegetal, leña de tronco, jabon duro de 1.ª, ceniza.

El Tribunal de lo Contencioso-administrativo ha revocado la real orden expedida por el Ministerio de la Gobernacion en 6 de Noviembre de 1891, por la cual se declaró extemporáneo el recurso de alzada interpuesto por D. Juan Ribas y Salas, concejal del Ayuntamiento de San Antonio Abad de Ibiza, contra una providencia del Gobierno de Proviucia, fecha 23 de Marzo del citado año, por la que se ordenó la reposicion del Secretario de aquella corporacion D. José Cirer y Chorat.

Mañana se constituirá el Tribunal del Jurado para conocer de la causa instruida por el Juzgado del Distrito de la Catedral contra Damian Rigo y Pedro José Coll acusados del delito de robo.

Das defensas están á cargo de los abogados D. Juan Tugores y D. Enrique Sureda y las representaciones de los procuradores don Manuel Peña y D. Cayetano Abrienes.

En la sesion que celebrará hoy el Excmo. Ayuntamiento se efectuará el 4.º sorteo de los 23 Bonos municipales de la tercera emision que han de ser amortizados en 30 de Junio venidero.

Anteayer se encargó del mando superior civil de esta provincia el Sr. D. Victoriano Guzman, cesando el ex-diputado á Cortes D. Pascual Ribot, que por espacio de algun tiempo lo ha desempeñado interinamente.

Dos carabineros de la ronda volante de esta capital, hallándose de servicio en la muralla, verificaron el día 29 de Abril último la aprehension de un bulto de tabaco, que abandonó un hombre dentro del foso, junto al baluarte de San Antonio.

La guardia civil de Manacor ha puesto á disposicion del juez competente un jóven de 21 años, que había disparado una arma de fuego contra otro de 26, hiriéndole en la parte superior de la ingle derecha.

Por insulto á los guardias municipales de Lluchmayor, la guardia civil ha detenido á un vecino de la citada villa, cuyo alcalde lo había mandado encerrar.

A ruego de su padre, fué conducido ayer al depósito de Capuchinos, un muchacho de caracter díscolo, por faltarle al respeto.

Llegado á esta localidad el señor Gobernador, y con objeto de la visita de ordenanza, pasó ayer al palacio de la Excmo. Diputacion provincial.

Por orden gubernativa fueron embarcados ayer en el correo de Barcelona, dos sujetos de mala catadura.

Desde ayer, los diferentes cuerpos de nuestra guarnicion, visten guerrera y funda blanca en el ros.

Ayer por la mañana, se promovió un altercado en una tienda del paseo del Borne, entre dos oficiales del taller, y que terminó con la intervencion del guardia municipal de punto.

De orden del señor Alcalde, fué llevada al depósito de Tirador, una perrita, que campaba sin bozal por la calle de la Union.

Ayer tarde, varios coheros de alquiler, estaban dando agua á sus caballos, de la fuente de la plaza de Sta. Magdalena, cuando un municipal les interrumpió en su tarea, alegando que impedían á los vecinos para proveerse del líquido.

El niño Francisco Juan, hijo del conocido guarnicionero D. José, falleció ayer, á consecuencia de la enfermedad diftérica, que en breve plazo ha puesto fin á su existencia, dejando á sus atribulados padres sumidos en el mayor desconsuelo.

Como se ve, la difteria, aun no ha dejado de hacer sus estragos, entre los niños de corta edad; á esa enfermedad podemos añadir la del sarampion que también hace bastantes víctimas.

Ayer tarde, al embarcarse uno de los pasajeros del vapor *Lulio*, que salió para Barcelona, tuvo la mala suerte de que estando distraído, una de las carretas de carga, le derribó y fué á parar al mar, llevándose el remojon y susto consiguientes.

Precios corrientes en el mercado de Inca en el día 27 de Abril.  
Almendrón, á 00'00 pesetas quintal.  
Trigo, á 17'00 pesetas los 70 litros.  
Eandeal, á 17'50 id. id.  
Cebada del país, á 11'00 id. id.  
Id. forastera, á 10'50 id. id.  
Avena del país, 10'50 id. id.  
Id. forastera, á 10'00 id. id.  
Garbanzos, á 23'00 id. id.  
Maiz, á 12'00 id. id.  
Habichuelas confites, á 24'00 id. id.  
Id. blancas, á 25'00 id. id.  
Frijoles, á 24'00 id. id.  
Habas para cocer, á 20'00 id. id.  
Id. ordinarias, á 17'00 id. id.  
Id. para ganados, á 14'00 id. id.

Es la fórmula mas racional y aceptable.

(Desconfiar de las imitaciones)  
Valencia 17 junio de 1887.

Muy Sres. míos: Permítome sintetizar mi opinion sobre la «Emulsion Scott», en la forma siguiente. Considero la «Emulsion Scott» como la fórmula más racional y aceptable para la fácil admistracion interior del aceite de hígado de bacalao, ventaja verdaderamente práctica, y siempre preferible cuando se trata sobre todo de pequeños enfermos. Por lo demás, se observa que existe para aquella una completa tolerancia y que sus efectos son los propios de los medicamentos que la forman.

Dr. Lorenzo Colomer  
Médico del Hospital y Asilo de Beneficencia y Misericordia.

**Teatro-Circo Balear**  
COMPANIA DE ZARZUELA  
Funcion para hoy  
COMO ESTA LA SOCIEDAD  
TRABAJAR CON FRUTO  
POLITICOS EN AGRAZ  
A las 8 y media de la noche  
PRECIOS.—Entrada general 0'50.—  
Medias entradas 0'30 id.

Servicio telegráfico particular

Madrid 2, 9 n.  
El Consejo de Ministros celebrado hoy bajo la presidencia del señor Sagasta, se ha ocupado principalmente de la creacion de los Sargentos Brigadas y de otros asuntos de Guerra y de los tratados de Comercio.

Procédese en Cuba al armamento de buques á fin de impedir que los insurrectos reciban auxilio.

Das manifestaciones obreras se han verificado en todas las provincias sin alteracion del orden público.

Recrudescen las tormentas en Andalucía.

El corresponsal.

(De la prensa asociada)

Madrid 1.º 8' 45 m.

En Paris los anarquistas no han hecho ninguna manifestacion hoy, por creer que se trata de la pantomima socialista «Bacanal Privile», fiados en la renta del trabajo.

Sevilla 1.º 10 m.

Aquí reina absoluta normalidad, pues no hay ni huelga, ni meeting, ni manifestaciones, y lo propio ocurre en toda Andalucía, segun noticias.

Madrid 1.º 4 t.

Dos últimos telegramas de Cuba dicen que la partida dirígese hácia la costa. El movimiento carece de importancia; de la partida de diez hombres cinco se han presentado y cuatro de los restantes se han unido á la partida de 70 hombres; la mitad van armados de carabinas y revolvers, todos montados en caballos robados. Enviádose fuerzas de caballería. Orden completo en todas las provincias incluso en Hanguien.

Madrid 1.º 18 t.

En el meeting socialista efectuado en el Retiro ha habido menos concurrencia que en años anteriores; han pronunciado discursos el compañero Iglesias, el doctor Vera y otros, defendiendo sus ideales.

Sevilla 1.º 1.15 t.

La fundicion de Portilla ha apagado las calderas en vista de que solo han acudido 30 obreros, necesitándose 400 para funcionar los talleres. Tampoco se trabaja en la fundicion de Aguilar.

Madrid 1.º 7.44

En todas las provincias reina tranquilidad.

En Bilbao un grupo de mineros hizo coacciones sobre otros que trabajaban. Los guardias civiles dieron una carga é hirieron á uno.

Madrid 1.º 7.50 n.

Ordenádose á Puerto-Rico y Canarias que se dispongan para enviar tropas á Cuba. Pronto irán á Canarias fuerzas de la Península, á fin de que se aclimaten,

Madrid 1.º 9'20 n.

Mañana habrá Consejo de ministros para seguir tratando de los asuntos de Cuba. Dos Ministros de Ultramar y Marina han conferenciado para ver los buques que hay disponibles, para el caso que sea necesario enviar refuerzos.

Madrid 1.º 9'45 n.

Nueva-Yorck. — «El Herald» dice que la insurreccion de Cuba data del 24 de Marzo, desde que los hermanos Sartorius dieron el grito en Purnio con 30 hombres. Añade que la insurreccion aumenta y se estiende por la parte oriental. El cañonero «Magallanes» marchó á Gibara para impedir el desembarco que se prepara.

Madrid 1.º 10 n.

En la Península orden completo. En Paris, Roma, Berlin, Lóndres y Viena igualmente.

En Roubaix ha habido ligeros desórdenes; los obreros apedrearon al patron con huevos de gallina.

En Paris han sido detenidos dos diputados socialistas que intentaron discutir en las calles.

Madrid 2, 12'45 m.

Un telegrama del Gobernador general de Cuba dice que la partida se encuentra en la manigua entre Agrestin y Tunas. Tres columnas combinadas marchan sobre ella. Dos cañoneros vigilan la costa. Das sociedades de negros y la junta directiva republicana se han presentado al Gobernador, haciendo protestas de patriotismo.

Madrid 2, 9'30 m.

La inauguracion de la exposicion de Chicago ha sido solemnísimas; la concurrencia ha sido de 150 mil almas y han asistido Cleveland, ministros y diplomáticos.

El duque de Veragua ha sido objeto de grandes deferencias.

# ANUNCIOS

Todos los que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de un céntimo de peseta por palabra la primera inserción y las repeticiones á medio céntimo. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa.

Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes.

Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

## Cultos Sagrados

**MAÑANA JUEVES**  
**Santorales:** Sta. Mónica.  
*jubileo de cuarenta horas:* Empieza en Sta. Catalina de Sena á la Virgen del Rosario.  
*Corte de Maria:* En S. Cayetano á la Virgen de los Dolores.

## Seccion Comercial

**Movimientos de buques**  
 Dia 2

### FONDEADOS

De Barcelona vapor «Isleño» capitán D. Raimundo Piñá 20 trip. ton. 314 efectos m. Palma.

### DESPACHADOS

Para Barcelona vapor «Lulio» c. Pedro Aulet 23 trip. ton. 405, con efectos y baliya. m. Palma.

Para Barcelona vapor «Cataluña» cap. don Guillermo Pujal 21 trip. ton. 622 efectos m. Palma.

## Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## Aquileres

Un segundo piso esta dotado de agua de pozo calle de la Boteria número 14 en el principal informaran.

## Administración de consumos en arrendamiento

Desde el día primero de este mes, por los Agentes de esta Administración se dará principio á la recaudación á domicilio del tercero y cuarto trimestres de los conciertos y encabezamientos del extra-radio de esta capital correspondiente al actual año económico; continuando todos los días laborables, excepto los sábados que con los Domingos y Festivos se efectuará en el fielado de la puerta Pintada hasta el día 31 del expresado mes en que terminará el primer plazo de recaudación voluntaria.

Lo que se anuncia en el *Boletín Oficial* y periódicos de la localidad para conocimiento de los interesados.

Palma 30 Abril de 1893.—El Arrendatario.—Administrador, Bartolomé Cabrer.

## A voluntad de su

dueño se desean vender dos pisos calle de la Olivera. En el núm. 38 darán razon.

## LA MUTUAL LIFE

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA  
 LA MAS ANTIGUA DE LOS ESTADOS UNIDOS  
 (Y LA DE MAYOR CAPITAL DEL MUNDO)

Activo en 31 Diciembre de 1892: Ptas. 907.171.795'95  
 cifra nunca alcanzada por ninguna otra compañía

LA MUTUAL LIFE celebra este año el 50 ANIVERSARIO de su fundación habiendo conseguido ser la más importante por sus grandes beneficios, que reparte á sus asegurados, y el exacto y puntual cumplimiento en el pago de siniestros.

LA MUTUAL LIFE no teme á la comparación entre ella y cualquier otra Compañía, antes al contrario, lo desea.

Médico-Director,  
 PASCUAL CANDELA

Director general,  
 BALDASANO Y TOPETE.

ALCALÁ, 38

Agente en Palma: D. Luis Falcón y Quevedo, Progreso, 7.

## HERNIAS

(quebrauras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO céntrico-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR restrictivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto; Carmer, 44, 4.º.—Barcelona.

## POLVO SIN RIVAL

PARA COMBATIR EL MILDEW, OIDIUM Y FILOXERA.

Los numerosísimos y decisivos experimentos hechos en Francia y en España, han demostrado de una manera evidentísima que hasta hoy no se dispone de otro remedio, tan poderoso como el POLVO SIN RIVAL, contra las enfermedades criptogámicas de la vid. Ninguno de los productos preconizados ha dado tan brillantes resultados.

El *Mildew*, *Oidium*, *Black-Rot*, desaparecen con el POLVO SIN RIVAL, cuando el tratamiento se hace bien y en tiempo oportuno.

Todos los propietarios viticultores que quieran conservar la vid y mejorar las cosechas no emplearán otro remedio.

El POLVO SIN RIVAL, ataja los progresos de la filoxera.

NOTA.—Para los pedidos dirigir la correspondencia á D. Pedro Reste, Felanitx. Remite gratis. Prospectos á quien los pida.

## EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23,  
 Esquina á la de Tetuan. Entrada al entresuelo.  
 Precio fijo. MADRID Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena. Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

## VENTA

de una finca de la calle de la Gloria, señalada con los números 43, 45 y 17. En el número 43 darán razon. 5

Se alquila un entresuelo de bastante capacidad, calle de Zegranada núm. 9. Informarán en el principal.

## ACADEMIA COMERCIAL

DIRIGIDA POR EL PROFESOR

JOSE RAMONET Y RIBUS

Tenedor de libros de una importante casa industrial de esta plaza

Preñado en Madrid en varios concursos de oposicion, Perito-revisor y ex-Jefe de contabilidad de importantes comercios de Barcelona.

Calle de Palacio núm. 31-2.º

10

## Nodriza

Una de 30 años de edad y leche de 47 meses, para vivir en casa de los padres de la criatura. Informarán calle de Vicente Mut 8 3.º frente.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Kotger.